

# El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion ó Imprenta,

NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA

Teléfono número 35

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 15 de Julio de 1896

## Por Navarra.... y por el sentido común

No ha mucho que dos estimados colegas tudelanos, con cuyos deseos estamos completamente de acuerdo, dedicaron espacio y energías acompañadas de un sano criterio á pedir que la Excelentísima Diputación foral procurase mover por los poderosos medios que á su alcance tiene cuantos obstáculos puedan oponerse á la publicación de una obra destinada á perpetuar la memoria de los numerosos varones ilustres que dieron gloria á su nombre y á su tierra en pasadas edades.

Nosotros, que á nadie cedemos en entusiasmo por cuanto representa algo favorable á Navarra, y que en diversas ocasiones hemos abogado por lo mismo que ahora nuestros estimados colegas tudelanos, queremos ocupar el puesto que nos corresponde en esa noble empresa y con sumo gusto nos asociamos para ello á *El Navarro* y á *La Ribera*.

En nuestro país ocurre un fenómeno muy raro y muy digno de estudio: aquí todo el mundo es entusiasta de Navarra; todo el mundo es fuerista; todo el mundo habla constantemente de nuestra historia y de nuestras glorias regionales pasadas; pero muy pocos, poquísimos, saben una sola palabra de esa historia, ni conocen á fondo nuestra especial legislación, ni tienen la menor idea de lo que fué Navarra en otros tiempos, ni recuerdan los nombres de nuestros antepasados ilustres, ni se dan cuenta de lo que debiera constituir el fundamento en que tuviese su base ese hermoso sentimiento de amor á Navarra que todos sienten *por instinto* y casi nadie acertaría á analizar y desmenuzar á la luz de la crítica histórica y de la razón. Y esta verdad, que nadie podrá negar hablando sinceramente, requiere esfuerzos por parte de la Corporación provincial, de la prensa y de los particulares, para ir iluminando esas tinieblas que actualmente apagan el brillo de nuestras verdaderas glorias y crean un peligro serio de que se llame fuerismo y se alabe como tal lo que quizás está más en pugna con los principios de nuestra antigua legislación y con las bases orgánicas del antiguo Reino de Navarra.

Hé aquí la principal razón que movió nuestra pluma para suplicar á la Exema. Diputación foral que se realizase una nueva edición de los cuerpos legales de Derecho navarro, tanto vigentes cuanto derogados y solo interesantes bajo el aspecto histórico; y hé aquí también el poderoso motivo que ahora nos impulsa á rogar á nuestra Corporación provincial que procure barrer los obstáculos que se opongan á la pronta publicación de la obra monumental é interesantísima dedicada á hacer populares y conocidos los innumerables nombres de ilustres navarros; obra que el doctísimo cronista de Navarra y laureado poeta don Hermilio de Olóriz viene preparando con constancia digna de eterno recuerdo y con sacrificios de salud y de dinero que po-

cos ó ninguno realizara en las condiciones especiales en que los ha realizado el mencionado señor.

Tiene razón *La Ribera*; tiene razón *El Navarro*: hay que pensar en la vida del espíritu á la vez que en la vida material; hay que enseñar á nuestro pueblo de hoy lo que ese pueblo ignora y debe saber; hay que demostrar el amor á Navarra disponiendo desde el Palacio provincial la publicación de las citadas obras y dedicando para tan alto objeto CUANTO SEA PRECISO.

Queremos una administración provincial previsora y cuidadosa; nos parece bien que se procure evitar gastos innecesarios: pero el gasto más útil entre los que lo sean es el escasísimo, el insignificante, que ocasionaría la publicación de la obra en que el señor Olóriz ha gastado sus mejores años, y la nueva edición de los Cuadernos de Cortes, Novísima Recopilación de las Leyes de Navarra, Fuero general, Historia de Navarra, por Yanguas, etc., etc., etc. Y si álguien al leer lo que precede se asombra ó se ríe, desde luego puede afirmarse que el que tal haga, ni conoce la importancia de lo que se pide ni es capaz de distinguir entre la verdadera cultura, entre la vida activa del entendimiento y la vida material en toda su grosera peduñez.

Sobre todo medite la Exema. Diputación acerca de lo que precede, *sin perder de vista que cuanto nosotros indicamos puede hacerse con unos cuantos miles de reales, seguramente con menos de veinte mil*; y piense en los beneficios que al nivel intelectual de Navarra había de producir tan insignificante gasto.

Medítese eso, y téngase en cuenta por todos los navarros que el amor á Navarra se prueba mejor como nuestros colegas tudelanos y nosotros proponemos, que con gritos y con desplantes.

## TOROS

### Apreciación general de las corridas

#### II

Respecto al trabajo de los diestros, nuestra humilde opinión es la siguiente:

RAFAEL GUERRA, á quien consideramos como el primer torero de estos tiempos, ha demostrado lo mucho, lo muchísimo que vale, más por cómo ha conseguido agradar que por lo sobresaliente de su trabajo. Y decimos esto porque hemos visto en él actividad, deseo de que el público saliese satisfecho, buenas faenas de muleta en algunos toros, pares de banderillas de los que él sólo puede poner hoy, lauces de capa (pocos) practicados en toda regla, correr admirablemente algunos toros, y en una palabra, todo cuanto constituye el relieve de un torero de valía en corridas continuadas de diversas procedencias. Pero en cambio, dicho sea con absoluta franqueza, no le hemos visto á Rafael hacer nada extraordinario al meter el brazo, ni desprenderse del defecto, en él más extraño que en nadie, por lo mucho que sabe y puede, de pasar encorvado aun á los toros con los que más se confía. En general ha entrado á matar desde distancia más larga de lo que hubiéramos querido verle los que hemos perdido la esperanza de volver á hallar en ningún torero, á la hora suprema, aquel arrojo y aquella perfección que hacen evocar el recuerdo del gran *Frasuelo*....

Tampoco nos ha convencido la manera de salir de la suerte de volapié empleada por *Guerrita* en casi todos sus toros. Nos gusta ser francos, aunque por temperamento nos inclinamos siempre á la benevolencia, y no hemos de ocultar que lo que se ha practicado en la mayor parte de las reses muertas durante las pasadas corridas no es el *volapié* verdadero, sino un *cuasi-volapié* que no puede dejar completamente satisfechas las aspiraciones de los buenos aficionados dotados de imparcialidad y que al contemplar las faenas del Guerra saben que ven torear al primer torero de la época; por lo cual le exigen con mucha razón algo más que á los diestros de segunda ó tercera categoría que con él han alternado.

Respecto á estocadas, ya lo hemos dicho: efecto del modo de entrar á matar, Rafael no ha llegado, ni mucho menos, á las cimas del arte en esa materia.

Con todo: el trabajo del Guerra nos ha parecido superior al de todos los años anteriores, principalmente porque lo hemos visto con más deseo de agradar al público que en aquellas temperadas.

FUENTES.—Ha sabido captarse la simpatía del público merced á sus palpables deseos de agradarle y merced también á su esmerado trabajo. No está exento de defectos Antonio Fuentes y desde luego le hemos notado en estas corridas uno de bastante bulto: la indecisión al entrar á matar. Pero con todo ello no podemos menos de reconocer que ese diestro ha merecido completamente las muestras de simpatía y de aceptación que se le han prodigado.

Respecto á los banderilleros, poco hemos de decir: está visto que vá en decadencia el género y que cada día se hace más difícil encontrar por ahí quien sea capaz de parrear á todos los toros y en todas las situaciones, pronto y bien. El abuso de la *media vuelta*, que se ha notado claramente en las pasadas corridas es de todo punto inaceptable; y el jefe de cuadrilla cuyos banderilleros adopten ese procedimiento para salir del paso con toros que no lo han menester, debe impedir que se realice como si se tratase de la cosa más natural y admisible. Entre los muchachos que han ejecutado la suerte de banderillas en estas corridas, merece una especial mención *Patatero*; quien, á pesar de su mote, hace que se fije en él la atención y demuestra facultades, inteligencia y valor poco comunes. Metiendo así los brazos se llega pronto á los primeros puestos.

No terminaremos sin repetir una vez más lo que tantas veces hemos dicho: la costumbre *salvaje* (esa es la palabra, aunque á algunos les parezca dura) de efectuar el encierro por las calles, comprometiendo en primer término las vidas de los vaqueros, exponiendo al pueblo á una hecatombe y perjudicando por extremo al ganado que se lidia, es de las llamadas á desaparecer por absurda y por inconveniente.

Si por mantener lo tradicional de esa fiesta matutina, se quiere conservar el encierro por las calles, exijase á cada uno de los ganaderos que traigan dos ó tres novillos bravos y reuniendo en una plaza todos ellos efectúese de ese modo el recorrido de las calles y compéñase al público soltando luego seis ó nueve novillos para que los corran los aficionados; pero evítese la entrada de los toros por las calles y por el redondel.

Estamos seguros, completamente seguros, de que los ganaderos todos de Navarra aceptarían con gusto esa reforma y saldría con ella muy beneficiada la afición, evitándose á la vez probabilidades de desgracias.

### CUBA Y LOS CARLISTAS

Tiene en estos momentos interés de actualidad aquellas dos cartas que el pretendiente don Carlos de Borbón dirigió en Octubre del 68 al general Lersundi, gobernador á la sazón de Cuba, al que investía con el título de virrey.

Dicen así:

«General:

En vista de los acontecimientos que se desarrollan en España, sólo un temor me aflige: la pérdida de las Antillas.

Cada revolución iniciada á principios de este siglo en la Península, se ha pagado con la pérdida de alguna parte de nuestras posesiones en América.

Libre completamente de vuestros compromisos y juramentos, no podeis, como hombre de animo levantado, como buen soldado español é hijo de las Provincias Vascaas, ser partícipe ni coadyuvar al sostenimiento de una situación tan funesta para la pobre España como la creada por los hombres de Alcolea.

Falta de freno la revolución, se han entronizado allí todos los excesos y todas las tiranías en nombre de todas las libertades.

Por mi derecho como príncipe, y por mi amor á la patria como español, he seguido paso á paso todos los actos de los poderes arbitrarios que en España imperan.

En vano he esperado que se me abrieran las puertas de la patria para luchar en el terreno pacífico, y resolver la cuestión por la fuerza de los votos, en vez de hacerlo por la fuerza de las armas.

En lugar de levantarse mi proscricción y la confiscación de los bienes de mi familia, han seguido otras proscricciones y otras confiscaciones. Rotos los diques del respeto al hombre, y á la propiedad, y en contradicción á los principios por la Revolución proclamados, se ha expulsado de España á sacerdotes españoles, se han disuelto las asociaciones religiosas, se derriban los templos, se prohíbe todo culto exterior y se reparten los bienes de los particulares.

Para poner coto á tantos desmanes, yo estoy dispuesto á desplegar mi bandera, á la que debeu acogerse todos los españoles dignos y hourados.

Conociendo, general, vuestro valor y vuestras dotes de hombre de Estado, cuento con una eficaz cooperación, en el puesto que ocupais, no dejándoos relevar por enviado alguno de la Revolución.

Si creais necesario enviarme una Comisión proponiéndome las reformas que deban introducirse en la isla, en lugar de las absurdas proclamadas por la revolución, hacedlo.

Yo creo que es más conveniente que ese país tenga más autonomía en la localidad que representación en las Cortes españolas.

Tomad el título de virrey de las Antillas españolas, que yo os confiero solemnemente por esta mi Real carta autógrafa: reunid un consejo con el título de secretarios del virrey, que deberá serlo, en cada ramo, el jefe del mismo, destituyendo al que no mereciese vuestra confianza, y nombrando otro en su lugar; asumid el mando de Puerto-Rico, cuya capitania general deberá depender en lo sucesivo de ese virreinato. Tomad, en fin, cuantas medidas creais oportunas al buen gobierno y conservación de esas islas á la Corona de España.

Creería mancillar vuestro buen nombre y ofender vuestros delicados sentimientos si os ofreciese recompensas anticipadas.

Conservad la isla á la Corona de España, libre de la participación y los manejos revolucionarios y, además de la recompensa que os reservara la Historia en sus páginas de oro, habréis merecido bien de la patria; habréis servido digna y lealmente á vuestro legítimo Rey.—*Carlos de Borbón*.

Dada en mi residencia de París á los 30 días de Octubre de 1868.»

A la anterior carta acompañaba este documento:

«General:

Os confirmo plenamente cuantos poderes os tengo dados como virrey de las Antillas españolas, y os participo que he tenido por conveniente nombrar gobernador civil de la isla de Cuba á don Miguel de Aldama.

Es mi ánimo que este nombramiento sea la garantía para los hijos de ese país de mi buen deseo en favor del mismo.

Las instrucciones que os doy para establecer en el territorio de ese virreinato un orden de cosas a la altura del siglo en que vivimos y de mis sentimientos, las hallaréis en las siguientes fórmulas concretas, cuyos detalles y aplicación corresponden a vuestra alta capacidad y acendrado patriotismo, en unión con los notables del país.

Es mi voluntad que ese virreinato tenga una autonomía propia para su administración económica.

Lo es también que el día en que me sienten en el trono de mis mayores, no haya esclavo de derecho en las posesiones españolas. Para poder llevar a cabo lo primero y establecer el plazo ó tiempo necesario, tenéis mis plenos poderes.

Que no haya en esas posesiones americanas y peninsulares; que todos sean españoles.

Recibid, general, la seguridad de la afectión y alta consideración con que os distinguo vuestro rey —*Carlos de Borbón.*

No tenemos que añadir que el ilustre general Lersundi rechazó dignamente el virreinato que le ofrecía don Carlos.

En cuanto al señor Aldama, el flamante gobernador de la isla de Cuba, ni llegó a ejercer tales funciones ni tuvo para qué entenderse con el general Lersundi.

Este defendió con la mayor lealtad y bizarría los indiscutibles derechos de España, hasta que el gobierno de Madrid tuvo a bien relevarle.

### AMENAZAS DEL «WORLD»

Son realmente curiosas las siguientes palabras del *World*, porque revelan con toda claridad el concepto que gran parte del pueblo norteamericano tiene acerca del poderío de los Estados Unidos, el cual reputan incontrastable, si llegara el caso de luchar dicha nación con España. Hasta tal punto se hallan engreídos de su fuerza, que califican de locura ó de fantástica quimera el que á nosotros se nos pueda ocurrir siquiera el defendernos.

Ocupándose en este asunto, dice el diario *newyorkino* que las declaraciones hechas recientemente por el general Martínez Campos, no sólo están en contradicción con su modo de ser, generoso y humano, sino que, al afirmar que antes de vencer en Cuba debe España dejar á salvo el honor nacional, declarando la guerra á los Estados Unidos, incurre en la absurda manía belicosa, predominante hoy en España, estando, como debe estar, convencido de que semejante empresa nos costaría miles de vidas y de millones, sin otra perspectiva que la derrota más humillante y la bancarrota más espantosa.

Termina el *World* aconsejando á nuestro país que, en vez de aceptar las teorías del general Martínez Campos y pensar en que quede á salvo el honor patrio, procediendo de esa suerte, haga justicia al oprimido cubano, sin esperar á ser obligado á ello por la intervención armada de un pueblo poderoso...

La *Epoca* dice al *World* para que lo entiendan sus amigos, que ni el ilustre exgeneral en jefe del ejército de Cuba ha dicho semejante cosa, ni aunque lo hubiera manifestado así se acojonaría el espíritu de la nación ante el evento de una contienda armada con los Estados-Unidos.

### Atentado anarquista

contra el presidente de la República francesa

Por noticias recibidas de París se sabe que ayer, cuando en Longchamps se celebraba una gran revista militar para solemnizar la toma de la Bastilla, el presidente de la república francesa Mr. Felix Faure, fué víctima de un atentado del que afortunadamente resultó ileso.

Al principiar la revista acercóse al coche en que iba el presidente de la República un sujeto y sacando un revolver disparó un tiro contra el jefe del Estado, sin conseguir hacer blanco afortunadamente.

El autor del disparo fué inmediatamente detenido, á pesar de la horrible confusión que se produjo en los primeros momentos.

La muchedumbre intentó agredirle y aun algunos lo hicieron.

El individuo al ser detenido, gritó con toda la fuerza de sus pulmones:

—¡Viva la anarquía!

Poco después fué llevado á presencia de Mr. Lepine, prefecto de policía, quien le dirigió varias preguntas.

El individuo no mostraba inmutación alguna, pero no hacía allí alardes de su crimen.

Entre otras cosas dijo que no había tirado con bala, que el revolver estaba descargado.

De este hecho, deducen algunos (dándole veracidad) que el *anarquista* es solo un ente degenerado que buscaba la notoriedad, en ocasión tan solemne.

### Excelente medida; pero que se extienda

Ya está decidido por la Dirección de Agricultura que se establezca por ahora en la granja de la Coruña una parada de sementales de la especie bovina, formada por los mejores ejemplares que en el Instituto Agrícola de Alfonso XII existan y los que se adquieran en el extranjero cuando el presupuesto para esta clase de atenciones lo permita. Dicha parada servirá para la cubrición, sin remuneración alguna, de todas las vacas que, á juicio del director del establecimiento, reúnan buenas condiciones para el objeto que se persigue. Cuando haya suficiente número de ejemplares en la granja podrán cederse temporalmente y con las condiciones de seguridad que se crea necesario imponer á los Ayuntamientos que lo soliciten; y se comprometan á sufragar, no solo los gastos de conducción, sino alimentos y demás cuidado, de modo que no sufran menosprecio dichos ejemplares durante el tiempo de la concesión.

Muy bien nos parecen estos acuerdos, y por esta causa deseáramos que sus beneficios comprendieran á otras regiones como por ejemplo, Navarra, donde tanto se echan de menos buenas paradas de sementales, con objeto de mejorar las razas de ganado lanar, de cerda, vacuno y caballar.

Estas iniciativas, llevadas á la práctica con buen acierto, pueden reportar incalculables beneficios á la riqueza pecuaria.

### Las declaraciones del señor Sagasta

Faltos de espacio reproducimos lo más saliente de las hechas á un redactor de *El Globo*:

Lamenta—dice refiriéndose á la cuestión cubana—que determinadas intemperancias, no de los liberales ciertamente, hayan dado lugar á poco edificantes incidentes al tratarse de la cuestión de Cuba, que es precisamente la que reclama más alteza de miras y mayor serenidad de juicio.

Porque sobre esto de Cuba, es una temeridad obstinarse en defender un criterio cerrado respecto al término de la guerra. Para llegar á este fin, anhelado vivamente por la nación entera, hay que emplear simultáneamente la fuerza de las armas y la fuerza de la política.

Peró esta última obra, la obra reformadora, que es peculiar de las Cortes, cómo han de realizarla las actuales si faltan en ellas representaciones autorizadas de dos importantes partidos cubanos? Únicamente cabría un recurso al cual no quiere apelar el Gobierno: el de ir concediendo gradualmente las reformas consignadas en la ley de bases, que por el hecho de ser tal ley y de tener, por consiguiente, el voto de las Cortes y la sanción de la corona, no se comprende cómo se obstina el gobierno en no cumplirla.

A las infinitas familias que tienen seres queridos en la guerra; al país contribuyente, que no repara en sacrificios para atender á los cuantiosos gastos de aquélla, debe el gobierno estimularles con su conducta. Ya que la nación tan gallardas y repetidas muestras da de su patriotismo, qué menos puede y debe hacer el Gobierno que contribuir á que esos sacrificios no sean estériles, ayudando con una política discretamente reformista la acción militar de nuestro ejército?

Acerca de las alianzas, hace estas observaciones respecto de nuestro aislamiento internacional:

Esto no puede seguir, sobre todo en los momentos en que de la discutida doctrina de Monroe se hace bandera de la política americana internacional. Pues bien: contra esa bandera hay que levantar otra más justificada, más en armonía con las leyes históricas, que es la bandera de la política europea enfrente de la americana.

Y ¿es que no tiene España ningún papel que desempeñar en esta política? No es posible que haya quien crea semejante cosa. Por eso las alianzas se imponen. Con quién convenga pactarlas cuando sea conveniente hacerlas y cuáles las bases á que se ajusten, no es cosa para precisada ahora.

Por último, sobre el proyecto de auxilio á los ferrocarriles, expone estos deseos y pensamientos:

Ha dejado en libertad el señor Sagasta á los senadores y diputados liberales para que apoyen ó combatan el proyecto de auxilios á las Compañías de ferrocarriles.

En principio no se puede negar ese auxilio que otros países conceden, entre ellos Francia, que asegura á sus Compañías un interés del 6 por 100. La conveniencia de que nuestras Compañías obtengan alguna protección del Estado, la reconocen por igual conservadores y liberales.

Lo mismo éstos cuando fueron poder, que ahora los conservadores, han presentado proyectos que serán mejores ó peores, pero que demuestran, en definitiva, que es general la opinión de que habrá que llegar á la concesión de esos auxilios.

Aunque los ferrocarriles se revertieran al Estado, no obtendría éste las ventajas imaginadas por algunos. Porque si los caminos de hierro no producen á las Compañías lo bastante para que éstas puedan vivir sin auxilios extraños, menos, probablemente, producirían explotados de modo directo por el Estado.

El señor Sagasta anuncia también que regresará pronto á Madrid si el estado de su señora continúa siendo favorable.

### La expedición á Cuba

El jueves ó viernes de esta semana, se publicarán por el ministerio de la Guerra, las instrucciones necesarias para organizar la expedición que ha de marchar á Cuba en plazo breve.

La formarán 25.000 soldados de infantería, sacados de los regimientos en activo servicio y 15.000 de las demás armas.

Para cubrir las bajas que dejen en el ejército activo esos 40.000 soldados, se llamarán al servicio los excedentes de cupo de los reemplazos del 94 y 95, que forman un contingente de 22.000 hombres; y si el ministro de la Guerra entendiese necesario cubrir las bajas de los 40.000, se llamarían á los excedentes de cupo de los reemplazos del 93 y del 96.

La segunda expedición que ha de marchar á Cuba, lo efectuará en el mes de Noviembre, formada con las dos terceras partes de los excedentes de cupo llamados ahora para cubrir las bajas de la primera expedición, ya instruidos en el servicio militar.

### La campaña de Cuba

Máximo Gomez —Cerca de Sigüanea.—Ingenio Saratoa.—Otras partidas.—Propósitos del generalísimo.

Segun noticias que ha comunicado un sugeto preso por las autoridades militares, en la noche del día 8 acampó cerca de Sigüanea, en el ingenio de Saratoa, el generalísimo de la insurrección Máximo Gomez al mando de numerosas fuerzas.

También marchan en la misma dirección al mando de sus respectivas partidas, los cabecillas Carrillo, Mirabal y otros, con objeto de reunirse al núcleo de las fuerzas á las órdenes de Máximo Gómez.

El propósito del jefe de la insurrección es forzar la línea de Sagua para internarse en la provincia de Matanzas.

Habana.—Una conspiración.—La policía.—Detención.—A las prisiones militares.

Las autoridades de la Habana tenían conocimiento de que en la misma capital de la isla se hacían trabajos revolucionarios en sentido separatista.

Siguiendo el hilo de las confidencias recibidas, fueron detenidos por la policía en una taberna 21 conspiradores, en el momento en que con armas y pertrechos de guerra, se disponían á marchar al campo insurr.cto.

Han sido llevados á las prisiones militares y ha comenzado la instrucción del sumario oportuno, esperando que los presos harán importantísimas revelaciones, por las cuales se podrá averiguar el origen del complot y sus ramificaciones si las hubiera.

### Varias noticias

Los insurrectos han volado con dinamita otro tren más cerca de Cimarrones, en la línea de Cárdenas á Montalvo, haciéndosele al enemigo un muerto y varios heridos.

Un telegrama del general Weyler confirma el combate librado en San Julian (Güines) entre la columna de Vergara y la partida rebelde del cabecilla Collazo.

El teniente coronel Lopez, al frente del batallón de Simancas, batió en Guira (Guantánamo) á una numerosa partida rebelde, haciéndola cinco muertos.

Nosotros tuvimos cinco heridos.

Se han reconcentrado varias partidas insurrectas, escondiéndose en la manigua del distrito de Manzanillo.

El general Weyler ha ordenado que sea reforzada la tropa que por aquella jurisdicción opera, con los batallones de León y Zamora y dos piezas de artillería.

El batallón de León ha salido de Santiago de Cuba con dirección á dicho punto.

El general Luque, operando un reconocimiento á lo largo de la trocha de Júcaro á Morón, batió varias partidas locales.

Los encuentros han tenido lugar desde Morón á Arroyo Blanco, Marroquín.

En dichos encuentros la columna del general Luque ocasionó seis muertos á los rebeldes.

Nosotros tres heridos.

## DE ELECCIONES

Recomendamos á los aspirantes que no se forjen demasiadas ilusiones.

Entre los aspirantes incluímos á los que aspiran á quedarse detrás de la cortina, para lograr sus fines á la chita callada. Apuntadores cucos, como si digéramos; que se les figura que los demás somos tontos.

¡Qué teorías más bonitas, todas encaminadas á lo mismo! Y cuántas contradicciones que son tropiezos en los cuales la oreja queda al descubierto!

Pero los autores de lo que se trata de intentar ¿no se han convencido de que la cuquería política despierta cada vez menos simpatías, aunque por hábito lleguen á la inocentada, *ya cursi*, de no hacer políticas las elecciones?

Claro! Cuando hay otros intereses personales que nos soliciten, se sacrifican los políticos.

No es un mérito entonces el dejar de hacer política, ni un servicio al país, sino provecho propio?

Quiéren los que aquí mandan que hablemos más claro? Pues les advertimos que lo podemos hacer, porque en esto nos seguirán los dinásticos sinceros de todos los matices; los carlistas, los republicanos y los integristas.

Van á quedarse los indefinidos en la exclusiva compañía de los que venden á sus propios partidos.

Damos el primer aviso.

## Crónica

Ha regresado á Madrid despues de pasar en Pamplona las fiestas de San Fermín, nuestro querido amigo el general don Joaquín Sanchez Gomez, acompañado de su hijo.

También ha regresado á su casa el exdiputado y alcalde actualmente de Los Arcos, nuestro querido amigo don Esteban Pujadas.

Viajeros llegados ayer de Francia nos dicen que en Hendaya, Biarritz y Bayona se celebró la fiesta del 14 de Julio con gran animación.

La bandera española aparecía en combinación con la rusa y la francesa en muchas partes, prueba de las simpatías y de las corrientes de unión que reinan en Francia.

En Irún celebró la colonia francesa un banquete.

En el Teatro de Tudela actuará durante las fiestas de Santa Ana una aplaudida compañía cómico-lírica.

Ha llegado á San Sebastian el comandante general del sexto cuerpo de ejército señor Ciriza.

Según nuestras noticias, ayer se reunió en sesión la Diputación para tratar acerca de los proyectados ferrocarriles económicos de Navarra.

Suponemos que el señor alcalde habrá ordenado á sus agentes que vigilen la parte del río Arga denominada «Recodo», pues aún cuando existen unos cartelones que indican los sitios donde puede bañarse sin correr peligro, *bañistas* irresflexivos para los cuales son nada esos cartelones se bañan donde mejor les parece pero con peligro de sus vidas.

Mañana se pondrá en escena en el Teatro Principal la zarzuela *El salto del pastego*.

Parece que el Gobierno trata de adquirir dos grandes acorazados de once mil toneladas cada uno.

Estos buques parece que se están construyendo en una casa inglesa, con la que ha comenzado sus tratos el gobierno español.

Es muy probable que por iniciativa de alguno de sus individuos se reúna en Estella

muy en breve, la comisión gestora del ferrocarril de Logroño a Pamplona.

Es muy visitada la Exposición Robira con motivo de la subasta que se está efectuando.

Los días 20 y 21 del presente mes de Julio se verificará en Tudela la operación de comprobación y marca de las pesas, medidas y aparatos de pesar correspondientes a aquel partido judicial.

En el ministerio de la Gobernación se ha instruido el oportuno expediente con motivo del recurso de alzada interpuesto por el vecino de Allo don Waldo Pascual contra providencia de este gobierno civil que confirmó un acuerdo del Ayuntamiento de dicha localidad por el que se le destituyó del cargo de secretario del mismo al citado señor.

Los precios a que corresponde abonar á los pueblos de esta provincia las raciones y artículos que suministran el ejército durante el presente mes son los siguientes. Ración de pan, 0'22 pesetas; de cebada, 0'85; de paja, 0'22; kilogramo de leña, 0'03; de carbón, 0'07, de aceite, 0'88 litro.

Los indios americanos de las Repúblicas del Sur, tan propensos a ser atacados por la tisis en ellos tan desarrollada, han apelado continuamente á cuantos medios a su alcance han hallado para combatirla.

Uno de los mejores que hasta el presente han encontrado y que emplean con muy buen éxito, es una planta llamada Annas, cuyo crecimiento se verifica en las cordilleras del Ecuador. El aceite que de ella obtienen es el remedio citado.

Esto nos hace ver que existen en América algunas plantas desconocidas por completo en Europa, varias de las cuales, como la Annas, al decir de los naturalistas que la han estudiado, da fuerzas suficientes para destruir los bacilos de la tisis.

Hacia tiempo que no se hablaba de Edisón, y eso no podía durar, porque Edisón trabaja mucho, trabaja siempre, perfecciona sus inventos, y luego los entrega al público.

Efectivamente, ya dicen los diarios de los Estados Unidos que acaba de inventar un aparato titulado «vitáscopo», cinematógrafo que no tiene el fastidioso temblor de los conocidos hoy, por muy notables que éstos sean.

Además, el «vitáscopo» Edisón tiene un fonógrafo nuevo que permite oír muy distintamente todos los ruidos, sonidos, cantos, músicas, etc., que completan las escenas ó las vistas producidas.

Los dos primeros números de este originalísimo aparato, son una vista de las cascadas del Niágara, con el ruido espantoso de la caída de aquella imponente masa de agua y el acto de zarpar un vapor trasatlántico. Así se propone realizar Edisón el teatro mecánico y automático, sin actores, sin comparsas y sin músicos. Pronto veremos si lo ha conseguido.

La comisión que, según digimos, se constituyó en Aoiz para activar la construcción de la carretera a Burguete por el valle de Unciti, ha debido salir ya con el ingeniero que ha de dirigir las obras, á recorrer el terreno para conocer las que serán necesarias.

Para cubrir los gastos de este proyecto, que tanto interesa á la villa de Aoiz y su comarca, se han emitido acciones de á 500 pesetas, calculando que el coste total ascenderá á 125.000 próximamente.

En la comarca citada esta muy animada la suscripción de estas acciones, habiendo tomado ya el Ayuntamiento de Aoiz por valor de 25 000 pesetas, y siendo muchos los particulares que las piden en número más ó menos considerable.

Según el entusiasmo que reina y la decisión de la junta gestora, las obras comenzarán en breve y se llevarán á cabo con la rapidez posible.

La Diputación foral ha acordado hacer al Orfeón pamplonés un donativo consistente en 250 pesetas.

Ayer se reunieron para celebrar un banquete, costeado de su bolsillo particular, los individuos que componen la comisión de Fomento de este Ayuntamiento.

Pueden estar satisfechos dichos señores por lo brillante de los festejos acordados por los mismos.

Siete son los aspirantes á la plaza de organista de San Agustín. De ellos dos son sacerdotes, y cinco seglares.

Ha empezado á publicarse en Bilbao un periódico semanal titulado La Barredera y que según anuncia desempeñará cumplidamente la misión que su nombre indica.

Le deseamos mucha suerte y pocas denuncias.

Ayer dieron comienzo los ejercicios para señores sacerdotes, principiando á las ocho de la noche.

Unos 200 eclesiásticos son los inscritos en la primera tanda.

Se encuentra en el balneario de Ormaiztegui el secretario del Ayuntamiento de Pamplona don Agapito Goñi.

Hoy se ha hecho la distribución de premios á los niños que asisten á las escuelas municipales.

La Diputación y el Ayuntamiento de Valencia han elevado al gobernador una protesta contra la concesión de auxilios á las compañías de ferrocarriles.

El gobernador la elevará inmediatamente al Gobierno.

Se encuentra en Zaragoza donde permanecerá durante el período de vacaciones, el magistrado de esta Audiencia don Tomás Barillo.

10.000 sombreros de paja Desde DOS PESETAS con regalo de una preciosa corbata

Sección amena

CUENTO VIEJO

Ocurrió que cierto día se encontraron dos gitanos, y por no sé qué motivos, que el caso no está bien claro, dióle uno de ellos al otro un tremendo navajazo. Acudieron los del orden, hubo gritos y desmayos, y sin pérdida de tiempo, á la víctima llevaron á la casa de socorro, como se hace en tales casos. El médico, comprendiendo del herido el grave estado, ordenó al punto que fueran por los auxilios sagrados, y de una iglesia cercana á un sacerdote avisaron.

Mientras el cura cumplía con su ministerio santo, un monaguillo alumbraba con un cirio entre las manos, y bien por miedo ó por otro motivo justificado, una gotita de cera dejó caer, sin notar, sobre el pié del moribundo que dijo sobresaltado: —¿Qué es eso, padre? —La unción.

—¡Cuerno! ¡Pues está abrasando!

No hay quien pueda competir en la decoración de edificios en Staff y yeso escayola con el taller de Juan Irigaray

Estafeta 2 y Calceteros 22

Gran surtido en figuras de barro cocido, figuras representando á Sagasta, Cánovas, Martínez Campos, Azcárraga, Castelar y demás personajes políticos, á peseta.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Enrique Emperador. SANTO DE MAÑANA.—Nuestra Sra. del Carmen.

Registro civil

Inscripciones del día de hoy

NACIMIENTOS Varones, 3; hembras, 1. Total, 4.

DEFUNCIONES Francisca Setoain, de 70 años de edad, natural de Imbuluzqueta; Aveina Aranguren, de 8 años de edad, natural de Pamplona; Francisco Ripa, de 58 años de edad natural de Urrizola.

MATRIMONIOS Ninguno.

Notas meteorológicas

Según las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 33'4 grados centígrados sobre cero, y la mínima de hoy 16'0 sobre cero.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 721'9.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 109

ULTIMA HORA

Por teléfono Madrid 15 (11'12 m)

FELICITACIONES

Los telegramas de París dicen que el presidente de la república está reci-

biendo ininidad de telegramas en los cuales los jefes de Estado de diferentes países le felicitan por la suerte que tuvo al salir ileso de la agresión de que ayer fué víctima.

Añaden los telegramas que va perdiendo terreno la creencia muy generalizada en los primeros momentos de que en este atentado sean parte principalísima los anarquistas.

Dice un despacho que si tiene alguna importancia el hecho es por la persona contra quien iba dirigido el disparo.

ENTERADOS Ha quedado solucionada la crisis del ministerio italiano con la entrada en el departamento de Guerra del general Ricotti.

Madrid 15 (3'43 t.) ¡VAYA UNA PLANCHA!

En la sesión que ayer celebró el Congreso de Costa Rica presentóse por tres individuos de la Cámara una proposición encaminada á obtener el reconocimiento, por parte de aquella república, de la beligerancia á favor de los insurrectos cubanos.

La proposición no prosperó ni mucho menos y sus autores quedaron ridiculizados, pues la Cámara en pleno votó en contra de la proposición que solo apoyaron con su voto los tres diputados que la suscribían.

Madrid 15 (4'50 t.) MALOS VIENTOS

Malos vientos corren desde anoche con respecto á la campaña de Cuba.

La rápida y habilísima marcha realizada con gruesos núcleos de fuerzas por el generalísimo Máximo Gomez, que hasta ahora no daba señales de vida hacia Santiago, ha alarmado á la gente que con atención sigue el curso de la campaña.

La alarma es justa y de ella no solamente participan las gentes poco versadas en asuntos de guerra, si que tambien las autoridades españolas de la gran Antilla, de quienes dicen los telegramas particulares recibidos hoy que están preocupadas por este movimiento rápido é inesperado del jefe militar de la insurrección que con sus fuerzas ha ido á ocupar el departamento Oriental, donde más escasean las tropas.

Los corresponsales dicen que es indispensable el envío inmediato de batallones de voluntarios, y en cuanto á la situación sanitaria y económica de la isla la presentan en un aspecto bastante pesimista por desgracia.

Almódovar.

Anuncios preferentes

Se necesitan

cuatro oficiales más en la fábrica de corés de Moreno; sabiendo coser, todas son buenas. Además se necesita una aprendiz. CHAPITELA 21.

Centro de música

E. LUNA, Constitución 39, Pamplona

Representante exclusivo para Navarra de las mejores fábricas de pianos de España y del extranjero como son, Estela & Bernareggi, Erard, Pleyel, Henri Herz, Bord, Gaveau, Limonaire y Focké.

Armoniums Alexandre, Rodolphe & Debain Christophe Etienne.

Instrumentos de banda y orquesta, accesorios y cuerdas por mayor y menor.

Música de todas las ediciones. Afinaciones y reparaciones en toda clase de instrumentos. VENTAS A PLAZOS

ALQUILERES PIDANSE CATALOGOS

Vino superior de Artajona

Acaba de recibirse en el establecimiento de vinos y licores de Francisco Navarrelaz, calle de San Antón, 48, y Nueva, frente á las Escuelas.

Se recomienda á sus parroquianos y demás consumidores de buen gusto pasen á probarlo, pues les ha de agradar.

San Antón 48 y Nueva frente las Escuelas

NOTA. Tambien se expendern vinos dulces y secos.

Urberuaga de Ubilla

Marquina (Vizcaya)

Establecimiento balneario de primer orden

Modelo de confort y servicio de mesa, así como en las instalaciones de las salas de respiración, inhalación, inhalación directa (nueva este año) y pulverización.

Abierto al público de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

INSTALACION DE LUZ ELECTRICA AGUAS AZOADAS-BICARBONATADAS

Tres manantiales con temperatura de 27º centígrados Caudal en una hora 32.622 litros

Estas aguas cuyo determinísimo terapéutico está demostrado en más de 30 000 enfermos, son eficacísimas en casi todas las enfermedades del aparato respiratorio, tisis pulmonar, efisema, coqueluche, bronquitis crónica, asma, laringitis y toda clase de padecimientos de la garganta y fosas nasales. Tambien se modifican algunas del aparato digestivo, corazón y vias urinarias.

Véase la monografía de Urberuaga que se remite gratis á quien lo pida.

Médico-Director, Dr. José Hernandez Silva.

Piano de ocasión

Hay de venta un hermoso piano de mesa muy bien conservado y se cederá con gran economía. En la Administración de este periódico informarán.

Alumbrado á incandescencia por gas MECHERO «FENIX»

Con Real privilegio expedido por el ministerio de Fomento en 15 de Septiembre de 1895 con el núm. 17'750 Intensidad: 65 bujías.

Economía: 55 por 100 sobre el gas ordinario, y más de 75 por 100 sobre la luz eléctrica.

Duración: 1.500 horas. El mechero Fenix tiene un color completamente blanco y claro, al contrario de otros que dan una luz verde azulada.

En los últimos seis meses, se han instalado solo en Madrid 6.500 mecheros Fenix en los principales establecimientos como: la central de la Compañía Singer, cafés de Fornos, Sañ Millán, Pasaje, España, San Joaquín, Bilbao, etc., etc.

En la actualidad se está terminando la mayor instalación particular que se ha hecho en España, ó sea las Escuelas de Artes y Oficios de la Corte con 1.500 mecheros Fenix, habiendo precedido á esto un concurso de otros varios mecheros, incluso el denominado Auer, sobresaliendo el Fenix, tanto por su economía como por su fuerza lumínica.

Se admiten proposiciones para conceder la venta exclusiva en cada provincia, para aquellas poblaciones donde haya gas, pero solo de casas de primer orden.

Dirigirse á LEON ORNSTEIN

Montera 46 y 48, Madrid. Unico representante en España del nuevo mechero Fenix privilegiado.

A las empresas é industrias OCASION PROPICIA

Para implantar una gran destilería ó otra industria se vende en punto céntrico vinícola próximo á Estación de ferrocarril y enclavada entre dos rios y carretera una extensa casa con grandes cuadras, bodega, lagares, cochera, etc., etc. con más de 150 peonadas de viña de primera clase y 183 robadas de tierra blanca, próximas á la casa.

La causa de su enajenación es la de habitar su dueño actualmente fuera del distrito donde radica la posesión y no poderla atender convenientemente.

Para informes en la Administración de este periódico.

¡¡¡VINOS EN COMPETENCIA!!!

¿¿¿Cuál de ellos es mejor???

¿Los riquísimos dulce y seco de Borja ó los excelentes y finos de Artajona

Probádoslos en el establecimiento «La Bodega» San Antón 48 y Nueva frente á las escuelas, y decidireis.

No coman el pavo ó capón sin saborear aquellos vinos; advirtiendo que el dulce puede reemplazar muy bien al rico rancio, sirviendo hasta para postre.

(No equivocarse San Antón 48 y Nueva frente á las escuelas

Arriendo de habitaciones

Se arriendan espaciosas y soleadas en la antigua casa del señor marqués de Rozalejo, Navarrería núm. 21.

Para precio y condiciones dirigirse á los escritorios Constitución núm. 30 (entresuelo) y Espoz y Mina 19. Habilitación de clases pasivas.

Salustiano Eusa.

Advertisement for EL HIERRO BRAVAIS medicine, featuring a bottle image and text describing its benefits for anemia, chlorosis, and debility.

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO

**Grandes existencias SOMBREROS Últimas novedades**  
**En competencia con los de su clase**

El inteligente público pamplonés encontrará gusto, baratura y excelente resultado.  
 Esta casa, en relación directa con las mejores fábricas nacionales y extranjeras, facilita sombreros á precios fabulosamente baratos.  
*Si hay quien contrarreste á este anuncio verdad, se hará rebaja de una peseta, respectivamente, en cada una de las clases.*

**IMPOSIBLE COMPETENCIA**

**LA LA SUCURSAL DE VITORIA**

**PRECIOS**

- Sombreros de paja, para caballeros, ala recta, á 3 pesetas.
  - » » » » forma cordobés, á 4 y 5 pesetas.
  - » » » fieltro armados, á 4, 6, 8, 10, 12 y 14 pesetas los superiores.
  - » » » flexibles, á 4, 5, 6, 8 y 9 pesetas.
  - » » » copa alta, á 16 y 18 pesetas.
- Gorras de novedad.

Se reciben encargos y arreglos en el ramo de sombrerería

**ESTAFETA 1 ESQUINA Á MERCADERES**

(ANTIGUA MODA ELEGANTE)

**¡FUMADORES!**

Pedid en todos los estancos y demás establecimientos del artículo, el nuevo, elegante é higiénico papel de fumar

**EL MONUMENTO A LOS FUEROS DE NAVARRA**

Marca fabricada exclusivamente para la provincia de Navarra por los señores Joseph Bardou et fils de Perpignan.—Engomado y sin engomar.  
 Propietario: D. CARLOS PUIGARNAN, calle de Zurbarán, número 3, Barcelona.  
 Depositario: D. MARTIN GALAN, calle de Zapatería, número 48, Pamplona.

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÈRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.

15 diplômes d'honneur **FARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles d'OR



- La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.
- La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.
- La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.
- La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.
- La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.
- La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.
- La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.

La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales.

Se vend dans les pharmacies et drogueries.

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

LOS NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la

**SOLUCION PAUTAUBERGE**

al CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO  
 la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las

**ENFERMEDADES DEL PECHO**

TISIS, BRONQUITIS CRONICAS, TOSAS ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE

Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.

En casa de L. PAUTAUBERGE & C<sup>a</sup>, 22, rue Jules César, Paris, y las principales boticas.

**SALVACION DE LAS COSECHAS**

Con EL GERMINADOR, deben prepararse doce horas antes de la siembra toda clase de simientes ya sean trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres. EL GERMINADOR activa la germinación, la fortifica y asegura la vegetación, evitando que se pudran los granos debajo la tierra si hay mucha humedad, y que sean destruidos por ciertos insectos é impidiendo el desarrollo de la caria, tizón, etc. Facilita la germinación cuando falta la lluvia y asegura en absoluto la salvación de un 25 por ciento de lo sembrado. Al efecto, invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos de EL GERMINADOR el que se obtendrá una cuarta parte más de cosecha.

Precio de la caja para la siembra de 10 hectólitros de simiente, 9 pesetas, remitiéndose por 2 pesetas más en porte pagado hasta la estación en que se designe. Dirigir los pedidos acompañados de un importe al depositario exclusivo don J. Muñoz, calle de la Universidad 21 Barcelona.

**SOLUCION CASES**

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja á la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

**Tónico-genitales del DR. MORALES**

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA, DEBILIDAD, ESPERMATORREA y ESTERILIDAD.

Guentan veintisiete años de éxitos y son el asombro de los enfermos que la emplean. Principales boticas, á treinta reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

En Pamplona: Farmacia de J. Valencia.

**HIERRO QUEVENNE** Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS para curar Anemia, Pobreza de la Sangre, Dolores de Estomago. - 50 Años de Exito. Exigir la firma QUEVENNE y el Sello de "UNION des FABRICANTS". - Paris, 14, r. Beaux-Arts.

CAPSULAS EUPEPTICAS

**MORRHUOL**

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADO ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Medallas de ORO en la Exposición Universal de Barcelona 1888 y en la Exposición Concurso de Paris de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, Ilofalismo y estado cuagético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

**ALMORRANAS GRIETAS en el AÑO**

alivio inmediato y curación con la **Pomada Royer**

(Exigir en cada caja el sello de garantía de la UNIÓN DE LOS FABRICANTES)

Farmacia A. DUPUY, 225, Rue St-Martin, Paris, y en todas las principales Farmacias de España.

4197 **NEURALGIAS**  
**Píldoras del Doctor Moussette**

Las VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE calman y curan las Neuralgias más rebeldes, la Jaqueca, la Gastralgia, la Ciática, y las Afecciones reumáticas agudas y dolorosas que han resistido á todos los demás remedios.

Las VERDADERAS PÍLDORAS MOUSSETTE deben tomarse en las comidas. El primer día se tomarán tres, una por la mañana, una al medio día y otra por la noche. Si no se encuentra alivio, se tomarán 4 píldoras el segundo día, dos por la mañana, una por la tarde y una por la noche. No se deberán tomar más de cuatro píldoras diarias. Exíjanse las Verdaderas Píldoras Moussette de Clin y Cia que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

PARÍS — CASA CLIN Y C<sup>ia</sup> — PARÍS

LICOR **LAVILLE GOTA** REUMATISMOS

del Dr. Laville

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.

F. COMAR é HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS.

VENTA POR MENOR. — EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

Esquelas de defunción se reciben para publicar en este periódico hasta la cuatro de la tarde para primera plana y hasta las seis para tercera.